

MONACHISME ET VERITE



A devise "Veritas," que le Père des Prêcheurs proposa naguère à ses disciples et qui surmonte aujourd'hui les armes de son Ordre, n'est pas destinée simplement à enrichir et expliquer un blason familial. Elle est d'une portée plus vaste et semble tracer à la plupart des institutions monastiques un idéal qu'elles sont en mesure d'atteindre plus aisément que l'individu, si complet qu'on le suppose, ou qu'un groupement profane, si bien organisé qu'il soit pour "le ministère de la pensée." (Lacordaire)

Tout esprit est fait originairement pour la vérité. N'est-elle pas l'aliment des âmes en chaque condition de vie, dans un chantier de travailleurs comme dans une communauté d'ascètes ? Quant aux dispositions natives pour atteindre au vrai, elles peuvent également se rencontrer dans les milieux les plus frustes comme sur *les points les plus spirituels* du globe, ainsi que le disait sans doute M. Maurice Barrès. Ce n'est donc pas sous cet angle qu'il faut regarder les choses, pour découvrir l'harmonie intime entre la vérité et la condition de moine. Il faut envisager plutôt les obstacles que rencontre ici-bas l'esprit humain dans la poursuite, l'exposition et la défense du vrai.

Etant donnée la nature de tels obstacles, je voudrais montrer dans ces pages que l'Eglise catholique ne fut jamais mieux inspirée qu'en confiant de préférence aux Ordres monastiques la mission de *chercher*, de *prêcher* et de *défendre* la vérité.

I

LE MOINE CHERCHEUR DE LA VÉRITÉ

La recherche de la vérité ou l'acquisition de la science, soit dans l'ordre naturel, soit dans l'ordre révélé, est un tra-